

FONDS DE DÉVELOPPEMENT ET INSTITUTIONS
FINANCIÈRES ARABES ET ISLAMIQUES/
SYSTÈME BANCAIRE ET FINANCIER ISLAMIQUE

INTRODUCTION

Le présent rapport contient de l'information sur les diverses institutions financières arabes et islamiques, y compris les fonds de développement situés dans les pays du Golfe (Abou Dhabi, Koweït et Arabie saoudite). Le Fonds de l'OPEP, à Vienne, est inclus, car les pays arabes exportateurs de pétrole y apportent une importante contribution et le Fonds participe à des réunions consultatives avec d'autres fonds de développement arabes et islamiques. Outre des renseignements sur la structure organisationnelle de ces institutions et sur leurs règles et méthodes d'approvisionnement, le rapport traite du financement des projets de privatisation de l'infrastructure. Nous espérons qu'il contribuera à la découverte d'occasions d'affaires directes pour les entreprises canadiennes.

En raison de l'importance croissante des sources privées de financement pour les programmes de privatisation dans la région et dans les pays en développement, nous examinons le système bancaire islamique et les démarches novatrices qu'il adopte en fonction des nouvelles tendances sur les marchés mondiaux. Les banques islamiques jouent un rôle de plus en plus important, à titre de fournisseurs de capitaux, dans le développement économique de la région et même dans d'autres pays qui ont une importante population islamique. Il sera essentiel pour les entreprises et les institutions financières canadiennes de comprendre ce rôle lorsque le mode de structuration financière d'une transaction ou d'un projet se révélera crucial pour la conclusion d'un marché.

Institutions financières arabes et islamiques

Les pays du Golfe - notamment les six pays membres du Conseil de coopération du Golfe (CCG), soit Bahreïn, le Koweït, le Qatar, Oman, Arabie saoudite et les Émirats arabes unis, dont 40 % du PNB dépend, dans certains cas, des revenus du secteur énergétique (pétrole) - ont déployé des efforts considérables pour diversifier leur économie et la rendre moins dépendante du pétrole, en adoptant plusieurs mesures destinées à favoriser le commerce et les investissements dans la région. Les investissements dans le secteur de la fabrication ont beaucoup augmenté depuis deux ans, et il semble que la région se rétablisse progressivement des contrecoups de la guerre du Golfe. L'année 1996 a été marquée par des innovations et par des efforts axés sur l'intégration économique régionale dans le monde arabe et les pays du CCG : les membres du CCG ont décidé